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Présentation du Gco

Le Gco est un collectif de transition citoyenne qui réunit les habitants du Périgord vert et alentours
qui aspirent à un monde plus simple, plus harmonieux, plus conscient, plus respectueux du vivant
et plus apaisé.

En novembre 2021, le collectif réunit près de 800 personnes dont 65% sont des habitants de la
communauté de communes Périgord-Nontronnais. 35% vivent aux alentours et participent
ponctuellement ou régulièrement à la vie de la Communauté de communes (travail, loisir,
achat,...). Les membres du Gco sont fédérés autour d'une déclaration d'intention qui pose comme
grands principes

● La proximité
● La coopération et la solidarité
● La bienveillance
● Le plaisir et la convivialité
● La simplicité volontaire
● L’ouverture et la participation

Chacun de ses principes est détaillé dans la déclaration d'intention consultable en ligne
(http://gco.ouvaton.org/la-declaration-dintention/).

Au-delà des valeurs, le Gco s'est fixé les objectifs suivants :

● Mettre des outils à la disposition de tous fonctionnant grâce à la participation de chacun,
pour créer du lien, partager facilement de l’information, ouvrir des espaces d’échanges…

● Faire connaître, valoriser les actions existantes allant dans le sens de la transition
citoyenne sur le territoire du Périgord vert.

http://gco.ouvaton.org/la-declaration-dintention/


● Mettre en lien les professionnels, les associations, les porteurs de projets pour mutualiser
leurs moyens, leurs connaissances et leurs compétences.

● Développer de nouvelles actions, multiplier les initiatives positives sur le territoire, en
fonction des besoins de celui-ci.

● Communiquer autour de notre démarche collective pour fédérer de nouvelles énergies,
chercher des ressources et inspirer les politiques publiques locales.

Le Gco est actif dans plusieurs domaines mais il est surtout connu pour gérer les crieurs (Liste de
discussion et d’information) sur le territoire et une zone des transitions qui se trouve à Nontron sur
la place Alfred Agard.

Dans ce contexte, ayant conscience des enjeux d’un PCAET, le Gco a décidé de participer
concrètement à l’élaboration du document commun en s’appuyant sur ses valeurs et en suivant
ses objectifs.

Contribution N°1

Cette contribution est le reflet de l’interview réalisée auprès du Ptit Gco pendant la phase de
diagnostic du PCAET. L’interview a eu lieu le 13 décembre 2021 et constituait une première prise
de contact.

Voici les points importants que nous voulons souligner :

- Nous constatons que la plupart des PCAET qui ont été réalisés dans les ComCom voisines
ont été réalisés avec une faible implication de la population en raison de la relative
technicité du sujet et certainement d’un manque de pratique de la concertation par les élus,
les bureaux d’étude et les techniciens. Nous aimerions qu’une véritable réflexion soit
menée sur l’art d’impliquer la population et nous espérons pouvoir jouer un rôle dans ce
processus.

- Lorsque l’implication et l’information de la population commencent dès le début du
processus, le résultat est en général bien meilleur.

- Nous pensons que la réussite d’un PCAET passe par la coopération de tous les acteurs.
Un des enjeux du PCAET consiste à réussir la mise en réseau du plus grand nombre pour
faciliter les échanges et les synergies en vue de trouver des solutions communes
acceptables et réalistes.

- D’une manière générale, les PCAET tels qu’ils sont pensés par l’ADEME sont centrés sur
des considérations techniques et tiennent finalement guère compte des aspects humains et
des spécificités d’un territoire en termes de qualité de vie, d’aspiration des habitants. Nous
aimerions que celui de la Comcom Périgord-Nontronnais soit différent.



- Nous pensons que notre territoire est attractif, voire de plus en plus attractif car il est très
préservé d’un point de vue environnemental. Nous pensons que le PCAET doit veiller à
cette préservation et proposer des solutions qui soient pleinement adaptées au territoire.
En particulier, à l’heure où les villes cherchent à se verdir par tous les moyens, nous ne
voulons pas que notre campagne s’industrialise avec des projets démesurés, notamment
en ce qui concerne les énergies renouvelables.

- Nous pensons qu’il faut axer les efforts sur la sobriété et la diminution de la consommation,
plutôt que sur la croissance énergétique, matérielle, industrielle. Notre territoire peut
devenir innovant sur les vies alternatives liées à la sobriété.

- Nous pensons qu’il y a un énorme manque sur les questions liées au réemploi, au zéro
déchet… dans notre comcom. Avec sa zone des transitions, le Gco est une des rares
structures qui permettent facilement de donner une seconde vie à des objets souvent
promis à la déchèterie mais ce n’est pas suffisant. La réduction de nos déchets et le
réemploi doivent être une priorité du PCAET.

- Nous croyons aux bienfaits et à l’importance d’une forêt naturelle et diversifiée… Nous
sommes inquiets lorsque nous voyons la multiplication de coupes rases au détriment de la
biodiversité et de la qualité des sols et de l’eau. Nous sommes soucieux lorsque nous
voyons les plantations quasi industrielles de résineux mitant les forêts naturelles, créant un
risque d’incendie de plus en plus important et un appauvrissement de la biodiversité.

- D’une manière générale, nous nous sentons autant concernés par la problématique du
réchauffement climatique que par la 6ième extinction des espèces qui sont certainement en
partie liées. Nous pensons qu’il faut privilégier les projets qui prennent réellement en
compte les deux problématiques.

- Nous pensons qu’il est urgent de favoriser une agriculture sobre en énergie et intrants, ne
détruisant pas le vivant, les sols, ne polluant pas et ne gaspillant pas les eaux. Nous
souhaitons une agriculture qui soit bonne pour la santé et le moral des producteurs comme
des consommateurs.

- Nous savons que les transports sont une des causes principales des émissions de gaz à
effet de serre, Nous pensons que la mobilité doit être une question centrale du PCAET et
qu’il faut réfléchir autant en termes de transport qu’en termes d’accès aux services sur le
territoire. Pourquoi devons-nous parcourir souvent des dizaines de kilomètres pour accéder
à certains services de santé par exemple ?

Concrètement, pour participer à ce PCAET, le Gco envisage :

- De diffuser des informations concernant le PCAET sur son site internet
- De créer temporairement un crieur thématique sur le PCAET pour faciliter le partage

d’informations, la transparence, la discussion et la co-construction.
- De mettre en place un mécanisme qui permette de remonter facilement et en toute

transparence des propositions citoyennes pour améliorer le PCAET.
- De faire remonter régulièrement au comité de pilotage des contributions pour enrichir le

PCAET de la communauté de communes.


